
履职尽责聚合力 奋楫扬帆谱新篇

———中外媒体关注全国两会山西声音

全国两会期间，在晋全国人大代表和住晋全国政协委员认真履职尽责，共商国是、参政议政。 中外媒体聚焦山西代表

委员，密集报道山西省推动高质量发展和现代化建设的亮点举措和显著成效，多视角、全媒体讲述山西故事、传播山西声

音，赢得广大网民积极转发跟帖点赞。 大数据统计显示，截至 3 月 12 日 20 时，国内外媒体各类原创报道已超过 3000 篇，

全网阅读量达 9 亿次。
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新闻·综览

“高质量发展”“现代化建

设”成报道高频词

乘势而上开新局， 砥砺奋进谱新

篇。 全省上下牢记领袖嘱托，高质量发

展扎实推进，中国式现代化山西实践迈

出坚实步伐，成为中外媒体报道的热点

话题。

“新的一年里， 我们将主动服务和

融入新发展格局，切实把高质量发展这

一新时代的硬道理贯穿到资源型经济

转型的全过程各方面……”3 月 5 日，

《新华每日电讯》刊发全国人大代表，山

西省委书记、省人大常委会主任唐登杰

的署名文章《奋力书写高质量发展和现

代化建设山西答卷》。 截至 3 月 12 日 18

时， 全国 193 家媒体全文转载， 阅读量

达到 3281 万人次。 3 月 10 日，《检察日

报》刊发报道《唐登杰代表：报告体现政

治性法律性人民性的有机统一》， 文中

指出，山西要不断推动全省法院、检察

院工作开创新局面，为奋力谱写中国式

现代化山西篇章提供更加有力的司法

保障。

全国两会期间，人民网推出 2024 年

度“我给两会捎句话”建言征集活动。 3

月 7 日， 人民网刊发全国人大代表、山

西省省长金湘军回信。 回信中提到，广

大网民朋友们积极建言献策，提出宝贵

意见，体现了对山西革命老区的深厚感

情，对山西加快高质量发展和现代化建

设的热切期盼。 希望广大网民朋友一如

既往地关注山西、支持山西、宣传山西，

借助人民网“领导留言板”等平台，多提

“金点子”，多出“好主意”，共同画好网

上网下同心圆，凝聚起推动山西高质量

发展和现代化建设的磅礴力量。

3 月 6 日是山西代表团媒体开放

日，《人民日报》《光明日报》、新华社、中

新社、香港大公文汇传媒集团、日本《朝

日新闻》、路透社等 21 家中外媒体的 44

名记者将目光聚焦山西，感受山西推动

高质量发展、深化全方位转型的铿锵足

音。“新三样”进入了快车道；全省累计

建成 5G 基站 9.3 万个， 山西数据流量

谷正式启动；新能源和清洁能源快速发

展……山西结构转型的成就让香港大公

文汇传媒集团记者马静格外关注，她表

示：“在采访中，我理解了山西‘决不能

让国家为煤发愁’ 这句承诺背后的努

力。 ”网友“博山炉”在《山西日报》客户

端留言：“通过媒体报道听到了人大代

表的声音，感受到三晋大地蓬勃发展的

势头，看到了崭新的山西形象。 ”

代表委员建言转型关注文

物保护

小组讨论积极发言、 提交建议提

案、 参加代表委员通道……山西省代表

委员多种渠道形式汇民意、 谈感想、话

举措、献良策，也频频见诸各大媒体的

报端、网端。

3 月 4 日，新华社刊发报道《推动

新型能源体系建设 加快发展新质生产

力》，全国人大代表，国网山西电力党委

书记、 董事长王政涛通过走访调研，针

对目前建设新型电力系统面临的困难

和制约因素，提出加快建设数智化坚强

电网、 统筹发展传统能源与新能源、有

序建设分布式新能源等建议。 作为今年

两会的“热词”之一，新质生产力被山西

省代表委员反复提及。 3 月 6 日，中新网

发文《全国政协委员贺晗 ：发展新质生

产力推动中西部数字经济做大做强》。

立足自身行业实际，贺晗共提交三份提

案。 他认为，新质生产力把数据作为驱

动经济运行的新质生产要素，山西数据

流量谷将“通过数据要素打造数字产业

集群，推动数字经济做大做强”，成为高

质量发展的强力引擎。

“坚持保护第一、加大科技力度，在

云冈石窟的保护 、研究 、展示和利用方

面持续发力，让更多的人感受到传统文

化的魅力。 ”3 月 5 日，十四届全国人大

二次会议首场“代表通道”上，全国人大

代表、 云冈研究院院长杭侃接受采访，

《人民日报》、新华社、《中国青年报》《北

京日报》等多家媒体进行了报道，新华

社刊文点赞，执着追梦的文物工作者上

下求索、不懈前行。 网友“青草飘飘”在

视频直播中留言：“通过视频直播听到

了人大代表的声音，了解到文献记载中

‘真容巨壮’‘穷诸巧丽’ 的云冈石窟的

保护过程，感受到传统文化魅力。 ”

3 月 6 日，《新京报》刊发报道《加

大力度支持露酒酿造技艺申遗》， 全国

人大代表、山西杏花村汾酒厂股份有限

公司贮配一厂保健酒配置车间配制师

郝持胜建议，加大露酒酿造技艺申报国

家级非物质文化遗产的支持力度，让传

统露酒文化“活”起来，从物质生产向文

化建构深化。

今年以来 ，山西文旅频频“出圈 ”，

引客入晋再掀高潮。《人民日报》记者闫

伊乔说：“山西是中华民族和华夏文明

的重要发祥地，要认真做好文物保护利

用和文化遗产保护传承，将文旅产业打

造成为转型发展的战略性支柱产业。 ”

不断实现人民对美好生活

的向往

高质量发展和现代化建设是为了让

人民过上好日子， 让老百姓底气更足。

中外媒体将镜头聚焦民生关切。

农业强农村美农民富是广大人民

的共同愿景。 连日来，山西省代表委员

聚焦“三农”问题，热议乡村振兴，为绘

就宜居宜业和美乡 村 新 画 卷 履 职 建

言。 3 月 4 日，《工人日报》官方微博播

发视频 《全国人大代表马金莲 ：“不能

让农村老人因病返贫、因老返贫”》。马

金莲关注农村老人的养老问题。 她认

为， 农村老人不能因病返贫 、 因老返

贫，只有解决好农村老人的养老问题，

才能为实现乡村振兴开好头 。 3 月 10

日，《人民日报》刊文《加强粮食和重要

农产品稳产保供》， 全国政协委员 、长

治市壶关县龙泉镇刘寨村党支部书记

兼村委会主任程玉 珍 就 增 加 农 民 收

入、 提高种粮积极性提出建议 。 她认

为，应建立相关机制和奖励制度，将强

农惠农富农政策向 职 业 种 粮 农 民 倾

斜，加大扶持力度。

办好人民满意的教育，既是推进民

族复兴的基础工程，也是事关千家万户

的民生所系。 3 月 8 日，中新网专访全国

人大代表、 民盟山西省委会副主委、太

原市人大常委会副主任阎美蓉。 她密切

关注职业教育的发展，提出要着力提升

职业教育获得感、 幸福感和安全感，为

新型工业化提供人才支撑。 未成年人的

身心健康也同样牵动着全社会的目光。

3 月 10 日，《经济日报》发表《践行司法

担当传递法治力量———人大山西代表团

审议“两高”工作报告侧记》。 其中，全国

人大代表、翼城县北关小学教师李慧就

保护未成年人健康发展表达了自己的

关切，她从加强青少年违法犯罪预防工

作展开， 认为要推动落实分级预防、早

期干预，建立健全未成年人保护和预防

犯罪工作长效机制 ， 强化法治宣传教

育，提高未成年人法律意识。

此外，医疗 、环境等与老百姓生活

紧密相关的领域也成为山西省代表委

员畅所欲言的民生热点。 3 月 4 日，央视

网针对提升基层医疗水平等问题采访

了全国人大代表、大同市第四人民医院

院长王雅丽。 多年来，她始终致力于推

进区域间医疗资源平衡发展，并提出五

条切实可行的举措，以期打通基层群众

就医的“最后一公里”。 她直言：“作为全

国人大代表，就是要把老百姓最关心的

这些问题向国家反映，让我们的社会越

来越美好。 ”“推进雨污分流改造，确保

‘一泓清水入黄河’”， 这是全国人大代

表、太原市市政公共设施建设管理中心

道路排水保障二所党总支书记、副所长

王润梅的心声。 3 月 7 日，中新网对王润

梅进行专访，她在大量深入细致走访调

研的基础上， 针对目前存在的问题，提

出了三点建议，努力践行保护母亲河的

使命和担当。

（据《山西日报》）

3 月 6 日下午，十四届全国人大二次会议山西代表团举行全体会议，并向中外

媒体开放。 李联军 摄

3 月 9 日，山西代表团在驻地审议“两高”报告，代表们畅谈感受和交流心得，现场

气氛热烈而活跃。 图为常国华（左）和吴秀玲代表在讨论。 李联军 史晓波 摄影报道

3 月 10 日，来自山西省医疗系统的全国人大代表王雅丽（左）和杨晓静，围绕政

府工作报告提及的异地就医结算、检查检验结果互认、分级诊疗等重点工作交流心

得体会。 李联军 摄


